

L'eau, on en parle ?

Réunion spécifique représentants des collectivités à Saint-Pair sur Mer : 29 avril 2025

Synthèse des échanges avec environ 25 personnes,

Communes représentées : Donville, Carolles, Saint-Planchers, la Lucerne d'Outremer, Brouains, Saint-Pierre Langers, Champeaux, Saint-Pair sur Mer, Yquelon, Bréville sur Mer, Jullouville, la Mouche, Granville

Thème	Remarque ou question	Réponse
	Contexte	
	Aviez connaissance de ce qu'est un SAGE ?	Le SAGE est connu de 100% des participants
	Diagnostic	
	Trouvez-vous que ces 9 thèmes abordent bien tous les sujets liés à l'eau de notre territoire?	Oui
risque	Il manque le risque d'éboulement sur les falaises : l'infiltration à la parcelle risque d'avoir un impact sur la sécurité	Effectivement, c'est à prendre en compte dans la gestion des eaux pluviales
	Le diagnostic est une photo, mais elle évolue vite : y a-t-il des modélisations ?	C'est difficile de modéliser, mais le diagnostic est plutôt positif
	Se comparer avec des territoires qui sont moins bons ne nous fait pas progresser	il faut aussi se satisfaire de ce qui fonctionne
risque	Quelle est la vitesse d'écoulement de l'eau sur les falaises	
Quantité d'eau	Il faudrait aussi s'intéresser aux eaux recyclées, récupérées, pouvoir les comptabiliser	La réutilisation des eaux usée est encore à l'état de projet, et les indicateurs à mettre en place
risque	Il faut être vigilant sans être alarmiste : on dit que la mer monte, mais elle ne passe plus sur la route de Jullouville comme on a pu le voir dans le passé. Ce sont les sols qui s'enfoncent	

erosion	Saint-Pierre Langers, le bourg est couvert de boues 2 fois par an à cause des de la diminution des prairies et de l'augmentation des labours, notamment pour la culture du maïs, avec les primes de la PAC. Tout ne vient pas du climat, mais des pratiques agricoles	On a beaucoup de témoinganges de problèmes de ruissellement, par manque de prise en compte de l'ensemble du bassin versant lors des travaux d'aménagements, en zone urbaine, comme en zone rurale
Agriculture	Le taux de prairies reste élevé, mais l'évolution des cultures est liée à la restructuration laitière. Cela fait 20 ans que la PAC n'est plus liée au maïs.	
Haies/talus	On continue à détruire les haies	
Haies/talus	On a beaucoup de haies, et beaucoup de réglementation sur la haie. La situation est bloquée entre la police de l'environnement et les éleveurs	
Haies/talus	Il faut 40 ans pour reconstruire la biodiversité d'une haie. En attendant, ce sont les communes qui paient les dégâts	
Haies/talus	L'OFB fait son travail	
climat	On observe des phénomènes météo rares, mais très intenses et très courts, pour lesquelles les aménagements actuels sont inefficaces	
Sans SAGE		
	est-ce que ces évolutions du territoire vous inquiètent ?	Inquiets pour 2/3 des participants
Population	Dans l'évolution de la population, il faut aussi prendre en compte son vieillissement avec des besoins en eau peut être différents	
Agriculture	Voit-on une évolution des cultures avec moins de besoin en eau ?	On voit une évolution des cultures, mais ce n'est pas lié à la météo. Les essais de résistance à la sécheresse sont peu développés, le territoire étant encore plutôt épargné par rapport à d'autres et les cultures actuelles ne sont pas en péril.
Quantité d'eau	Il faut considérer les besoins en eau dans l'espace et dans le temps. On estime le tourisme à 1million de nuitées par an. Si des territoires sont en sécheresse, ils vont venir ici. Le	

	territoire est attractif, mais on ne peut pas laisser la consommation sur l'année	
	En cas de conflit, le SAGE peut-il prioriser	Oui, le SAGE peut répartir l'eau entre usagers. Pour cela, il faut d'abord mieux connaître les ressources et les besoins de tous les usagers, c'est l'objet de l'étude des volumes prélevables qui démarre, portée par le SDEAU50.
Quantité d'eau	Les autoroutes de l'eau permettent d'assurer la distribution de l'eau potable en cas de problème sur l'une des ressources, mais quand il ne pleut pas pendant longtemps, personne n'a d'eau à partager avec la collectivité voisine	
Eaux pluviales	Il semble de bon sens que les eaux de gouttière aillent dans le sol, mais on a au contraire agrandi les réseaux pendant des décennies	
Stratégie		
	Etes-vous d'accord sur cette stratégie ?	Oui
Urbanisme	On perçoit mal le lien de compatibilité entre le SAGE et le PLU : qui s'impose à qui ? et quand ?	Le SAGE s'impose aux documents d'urbanisme, notamment aux PLU (i). Ces documents ont 3 ans à compter de l'arrêté préfectoral du SAGE pour se mettre en compatibilité.
Urbanisme	Y a-t-il un risque qu'une association estime que le SAGE ne va pas assez loin, sur, la gestion des eaux pluviales par exemple ?	L'objectif de la concertation est justement de nourrir la rédaction du document SAGE avec les attentes du territoire, de comprendre les inquiétudes du public, ce qui fait consensus, de préciser le niveau d'ambition attendu du SAGE.
Urbanisme	Toutes ces démarches de planification prennent du temps et de l'énergie, pour des documents sans cesse à réviser. Le PCAET aussi parle de réutilisation des eaux pluviales, où est la hiérarchie ? il faut sécuriser les décisions	
Urbanisme	Il faut des règles simples	Le territoire de GTM est en avance avec le PLU, mais tout le territoire n'est pas au même niveau d'avancement. Il faut harmoniser sans uniformiser. Un atelier d'écriture sera organisé avec les services concernés pour voir ce qui fonctionne, l'efficacité et l'applicabilité des règles selon les rédactions envisagées
Urbanisme	Le PLU du Mortainais n'a jamais abouti, ce qui empêche toute construction, alors que les	

	lotissements sortent de terre sur le littoral	
urbanisme	Il serait bon d'avoir une analyse croisée de la compatibilité du PLUI avec les 2 SAGE	Cela pourra être fait lors de la prochaine consultation des PPA.
urbanisme	Dans la stratégie, la place de la préservation de la biodiversité n'est pas claire. Il ne faut pas multiplier dans le SAGE des règlementations sur des sujets pour lesquels il y a déjà d'autres outils plus spécifiques	
Conclusion		
	Le SAGE doit aller sur les sujets essentiels non-traités par ailleurs	Il serait bon de formaliser les inquiétudes par écrit